## El Porvenir

Periódico de la Sociedad Filoiátrica y de Beneficencia de los alumnos de la Escuela de Medicina.

(s) México: Lauro María Jiménez, 1869-1875.

```
T. 1, no. 1-13 (mayo - 31 dic. 1869); 214 p.
```

T. 2, no. 1-20 (28 feb. - ? 1870); 415 p.

T. 3, no. 1-24 (1870-1871); 529 p.

T. 4, no. 1-24 (1872); 480 p.

T. 5, no. 1-23 (1873); 352 p.

T. 6, no. 1-17 (1874-1875); 308 p.

(Imp. de Ignacio Escalante y Cía., 1869, 1874-1875; Imp. del Gobierno en Palacio, a cargo de José María Sandoval, 1870-1874).

il.; 26 x 16 cm. Prospecto, apéndices, partitura, índices y sumarios.

Los primeros tres números del tomo 1 se publicaron mensualmente, en tanto que del 4 al 13 presentan frecuencia quincenal; los tomos restantes carecen de fechas que indiquen su periodicidad; Elías Trabulse menciona que era quincenal y *La Iberia* lo registra como semanario. A partir del número 14 del tomo 6 el periódico se tituló *El Porvenir filoiátrico* y conservó su subtítulo. Cada número o entrega constó de 18 páginas, en promedio. Al número 17 del tomo 6 le faltan páginas finales. Como material complementario presenta prospecto, apéndices de los seis tomos, índices y sumarios, algunas litografías realizadas en el establecimiento de la viuda de Murguía e hijos, cuadros estadísticos, láminas y gráficas, además de la partitura de un himno de Demetrio Mejía, dedicado a la Sociedad Filoiátrica en su 40. aniversario, con letra de Manuel Acuña.

La dirección de la imprenta de Ignacio Escalante y compañía era Bajos de San Agustín número 1. Al principio cada número costaba 25 centavos, "pagaderos mensualmente al recibir la entrega"; a partir del número 4 del primer tomo se pagaban 25 centavos en la capital y 31 centavos en los estados. En la capital se recibían suscripciones en las boticas de la calle de Tacuba, del Espíritu Santo número 4, de la calle del Real y de la calle del Tompeate, además de la Secretaría de la Sociedad, en la Escuela de Medicina; en los estados, los suscriptores debían acudir a las casas de los corresponsales. A partir de 1870 se recibieron suscripciones en la casa número 13 de la 2a. calle de Mesones, donde los corresponsales debían enviar lo colectado; posteriormente remitían sus envíos al Estanquillo número 1 de la calle del Puente del Correo Mayor, "bajos de la casa del Tesorero de la Asociación José Isabel Figueroa".

El lema de la publicación, que aparece solamente en las portadas de los tomos y de algunas entregas, era: "Alere Flamam". El periódico presenta varios epígrafes que, sin ser fijos, aparecen en las distintas secciones, por ejemplo el de la sección Clínica es: "Les caractéres des maladies doivent étre pris dans la physiologie" (Broussais). El doctor Lauro María Jiménez, presidente de la Sociedad y fundador en 1864 de la *Gaceta médica de México*, fungió como redactor en jefe de *El Porvenir*. Contiene colaboraciones de los alumnos y maestros de la Escuela de Medicina, de los médicos y socios titulares, corresponsales y honorarios como Alejo Monsiváis, Mucio M. Maycote, José E. Mota, Luis Hidalgo y Carpio, Gabino Barreda, Manuel Robredo, Nicolás San Juan, Adrián Segura, José Isabel Figueroa y Aniceto Ortega; traducciones de Manuel Rocha y Demetrio Molinar, al igual que versos del poeta Manuel Acuña, socio titular. Incluye anuncios sobre venta de libros de medicina en el almacén de la calle de la Joya número 10, en las boticas de la 3a. calle del Rélox, Bajos de Porta-Coeli, y en la calle de la Merced, además de un aviso que reza: "El Archivo de la Sociedad de que es órgano este periódico, se abre diariamente de una a tres y de cinco a seis de la

tarde. Contiene todas las obras de texto y varias de consulta". Órgano de difusión de la Sociedad Filoiátrica y de Beneficencia de los alumnos de la Escuela de Medicina- entre sus objetivos destacan "ser amigos del pobre y alimentar la llama del saber", "... estimular las labores de sus miembros" y "fomentar el estudio práctico y nacional de los variados ramos que se estudian en la Escuela de Medicina". De acuerdo con los índices dividió su contenido en Parte científica, destinada a temas médicos, y Parte literaria, que incluye poesías, discursos y reseñas de los socios. Presenta secciones tituladas Anatomía, Fisiología, Química, Patología, Terapéutica, Zoología, Biología, Botánica, Obstetricia, Cirugía, Higiene, Medicina legal y Diagnosis y tratamiento de enfermedades, así como otros apartados titulados Biografías y Revista extranjera. Los apéndices también constan de dos partes, dedicadas a celebrar los aniversarios de la creación de la Sociedad y a conmemorar a los socios muertos; los del tomo 5 contienen además "Noticias estadísticas recogidas en los hospitales militares de la República", por el profesor Manuel S. Soriano, y "Lecciones de fisiología general, dadas en el Museo de Historia Natural de París" por Claudio Bernard. Por otra parte, sólo los apéndices del tomo 6 aparecen intercalados a partir de la décima primera entrega, y aunque presentan numeración independiente, no es error de encuadernación porque los sumarios los incluyen como parte de cada entrega. Elías Trabulse consigna que El Porvenir filoiátrico se publicó durante 7 años y a pesar de que el último número que resguarda la Hemeroteca Nacional está incompleto, se puede afirmar que así fue, basándose en las fechas de algunos artículos, la numeración y la periodicidad. M.

Almanaque Publicaciones, p. 3.

Barberena PerCient, p. 21.

"El Porvenir". En Diario oficial del Gobierno Supremo de la República, t. 3, no. 162 (11 jun. 1869), p. 3.

En La Iberia, t. 5, no. 671 (10 jun. 1869), p. 2.

"Publicaciones". En Boletín de noticias de La Regeneración social, año 1, no. 20 (24 feb. 1870), p. 2.

En La Iberia, t. 5, no. 687 (29 jun. 1869), p. 2.

Ruiz Preexp, p. 32.

Trabulse HistCien, t. 1, p. 189; t. 5, p. 62-63.

Velásquez CatCol, t. 2, p. 459.

mbg